

## PRESENTACIÓN DE RESUMEN EXTENDIDO

**“GRUPOS (PROTO) MONTONEROS Y EL MOVIMIENTO NACIONAL DE LIBERACIÓN TUPAMAROS (MLN-T). REPRESENTACIONES Y RELACIONES A TRAVÉS DE LA REVISTA CRISTIANISMO Y REVOLUCIÓN (1966-1969/70)”.**  
Reca Degano, Ma. del Pilar

*Facultad de Humanidades y Ciencias (FHUC) - UNL  
Director/a: Ramos, Hugo.*

Área: Ciencias Sociales

Palabras claves: Organizaciones político-militares, guerrilla urbana, representación.

Proyecto acreditado en que se enmarca la investigación: adscripción en investigación dentro de la asignatura “Problemática Contemporánea de América Latina”.

Año convocatoria: 2023

Organismo financiador: Departamento de historia, FHUC

Director/a: Ramos, Hugo.



## INTRODUCCIÓN

El presente trabajo analiza los paralelismos entre la organización político-militar Movimiento de Liberación Nacional Tupamaro (MLN-T) y los grupos que conformarán la organización Montoneros, a partir de las representaciones e interpretaciones que elaboraron sobre el mismo en el contexto de desarrollo de la guerrilla como método revolucionario para la liberación nacional, dentro de un escenario latinoamericano caracterizado por la polarización, los gobiernos autoritarios/dictatoriales, la movilización estudiantil y el auge de la llamada “Nueva Izquierda”. Para ello se circunscribirá la mirada a las publicaciones de la revista “Cristianismo y Revolución” durante los años 1966-1969/70, tomando como fecha de partida la publicación del primer número, abarcando sus diferentes ediciones desde el volumen número 1 hasta el número 22, publicada a inicios del 70, fecha determinada por la culminación del período formativo de Montoneros, previo al secuestro y ajusticiamiento del general Aramburu, mediante el cual la agrupación salió a la luz.

## OBJETIVOS

El objetivo general del trabajo se basa en el análisis de las representaciones realizadas por grupos (proto) Montoneros, en el marco de la revista “Cristianismo y Revolución”, sobre el MLN-T, focalizando en tres dimensiones fundamentales que derivan de las influencias del Concilio del Vaticano II, la estrategia de la guerrilla urbana y la cuestión del género; buscando delimitar el nivel de influencia sobre la agrupación argentina en conformación, así como las relaciones establecidas entre las mismas entre los años 1966 - 1969/70. A partir del cual se despliegan tres objetivos específicos: 1. Pensar en clave comparativa el impacto del Concilio del Vaticano II en ambas organizaciones, pensando relaciones entre sí a partir de ello, 2. identificar la influencia en los grupos proto Montoneros de la implementación por el MLN-T de la estrategia de guerrilla urbana y 3. Comparar y relacionar la cuestión del género al interior de ambos casos, introduciéndolos, a su vez, en el marco más amplio de los años 60s y las transformaciones culturales y sociales respecto al lugar de la mujer.

## METODOLOGÍA

La investigación será de carácter cualitativo, predominando el enfoque microanalítico. Para la misma se usarán fuentes documentales y bibliográficas referidas a las dos organizaciones político-militares a estudiar, las cuales nos permitirán contextualizar el marco histórico y caracterizar a Montoneros y el MLN-T dentro de sus particularidades, así como a partir de los vínculos desarrollados entre sí y a nivel regional. Por otro lado, se utilizará como fuente principal los distintos números de la revista “Cristianismo y Revolución” (hasta el número 22), poniendo especial atención a las menciones, artículos y notas dedicadas al movimiento tupamaro.

## CONCLUSIONES

Los resultados y conclusiones que la misma arroja permiten dar cuenta de cómo, si bien tanto el caso argentino como el uruguayo se inscriben en un mismo contexto latinoamericano signado por fenómenos similares con sus respectivos alcances e influencias, y además si bien existieron profundas y complejas vinculaciones entre las diferentes organizaciones político-militares en los diferentes países del continente, el MLN-T se vio menos influenciado por el fenómeno de la reformulación religiosa derivada del Concilio del Vaticano II en su propia construcción identitaria a comparación de los grupo proto-Montoneros. Por otro lado, las agrupaciones argentinas debatieron más extendidamente la opción por el foquismo rural, siguiendo los ejemplos del Che Guevara y del proceso revolucionario cubano, mientras que los tupamaros en Uruguay se

constituyeron como vanguardia urbana tiempo antes y definieron la estrategia armada en las grandes urbes, a partir de las características principales que ofrecía puntualmente Montevideo, de forma originaria; siguiendo Montoneros este ejemplo años después. Finalmente, en cuanto a la cuestión de género el MLN-T se caracterizó por una afluencia mayor de militantes femeninas a comparación del caso de los grupos proto-Montoneros en Argentina, si bien ambas se ven inmersas en contextos de modificaciones en las percepciones de sexualidad hegemónicas y roles de género, y el avance de las luchas feministas por los derechos de la mujer, las cuales presentan sus determinadas limitantes que complejizan, en ambos casos, el papel de la mujer como militante.

## BIBLIOGRAFÍA

- Lenci, L. (2003). "Cristianismo y revolución (1966-1971). Una primera mirada". Estudio preliminar (1) a la edición facsimilar completa de la revista realizado por el CeDInCI
- Gil, G. (2005). "Cristianismo y Revolución: una voz del jacobinismo de izquierda en los 60". Estudio preliminar (2) a la edición facsimilar completa de la revista realizado por el CeDInCI
- Lanusse, L. (2007). "Montoneros. El mito de sus 12 fundadores", Buenos Aires: Vergara.
- Martínez Ruesta M. F. (2018). "El MLN-Tupamaros y las acciones de secuestro. Los signos tras los actos". Grupo de Estudios de Sociología Histórica de América Latina (GESHAL)- Instituto de Estudios de América Latina y el Caribe (IEALC), UBA. Buenos Aires: Argentina
- Aldrighi C. (2011). "El Movimiento de Liberación Nacional Tupamaros (1965-1975). Estructura interna, fases de desarrollo y política de alianzas". En "Por el camino del Che. Las guerrillas latinoamericanas 1959-1990", editado por Pablo Pozzi y Claudio Pérez, 243-281. Buenos Aires: Imago Mundi
- Slipav, D. (2015). "Las revistas montoneras. Cómo la organización construyó su identidad a través de sus publicaciones". SXXI editores
- Tortti, M.C. (dir.) (2014) "La nueva izquierda argentina (1955-1976). Socialismo, peronismo y revolución". Prohistoria
- Tortti, M.C. y González Canosa, M. (Dir.) (2021) "La nueva izquierda en la historia reciente argentina. Debates conceptuales y análisis de experiencias". Prohistoria
- Salcedo, J. (2022) "Los montoneros del centro. Tácticas y estrategias de la conducción montonera, 1966-1976". Prometeo.
- Manzano V. (2014). "Argentina Tercer Mundo: Nueva Izquierda, emociones y política revolucionaria, en las décadas de 1960 y 1970". Desarrollo Económico, vol. 54, N° 212. Instituto de Desarrollo Económico y Social (Ides), Buenos Aires: Argentina.
- Marchesi A. (2009). "Geografías de la protesta armada: Nueva izquierda y latinoamericanismo en el cono sur. El ejemplo de la Junta de Coordinación Revolucionaria". Sociohistórica (25), 41-72. En Memoria Académica. Disponible en: [http://www.fuentesmemoria.fahce.unlp.edu.ar/art\\_revistas/pr.4431/pr.4431.pdf](http://www.fuentesmemoria.fahce.unlp.edu.ar/art_revistas/pr.4431/pr.4431.pdf)

- Roger C. (2006). “Escribir las prácticas. Foucault, de Certeau, Marin”. Capítulo 3, “Poderes y límites de la representación. Marin, el discurso y la imagen”. Buenos Aires, Argentina: Manantial.
- Roger C. (2012). “El sentido de la representación”. Buenos Aires, Argentina: Temas.
- Cosse I. (2010). “Pareja, sexualidad y familia en los años sesenta”, capítulo 2. Buenos Aires, Argentina: Siglo Veintiuno.
- Tell, Ma. G. (2023). “La revolución generizada. Lo público y lo privado en PRT-ERP y Montoneros”. Santa Fe: Ediciones UNL.
- Daviero K. (2022). “Mujeres militantes: entre la reproducción social y la emancipación de género”. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación, Uruguay.
- Vidaurrazaga Aránguiz, T. A. (2019). “¿Somos iguales detrás de una 45? La participación femenina en el MLN-T uruguayo”. Athenea Digital, 19(3), e2362. <https://doi.org/10.5565/rev/athenea.2362>
- Barrales Palacio D. (2021). “La opción por los pobres y la guerrilla tupamara”. Jornadas Internacionales de historia de los/as trabajadores/as y las izquierdas, Universidad Nacional de La Plata (UNLP).